



Facteur de stratification de l'âge : conseils pour mesurer les inégalités en santé et présenter les résultats des analyses

Définition

Concept : âge en années

L'Institut canadien d'information sur la santé (ICIS) utilise l'âge en années pour la mesure et la production de rapports sur les inégalités liées à l'âge dans la population. L'âge désigne le nombre d'années complètes qui se sont écoulées depuis la date de naissance d'une personne.

Mesure : catégories d'âge

L'ICIS utilise des catégories d'âge qui sont déterminées au cas par cas pour chaque indicateur. Selon la population d'intérêt et l'objet du rapport, les catégories d'âge peuvent rendre compte de groupes d'âge restreints (p. ex. tranche d'un an ou tranche de 5 ans) ou de groupes d'âge plus vastes (p. ex. tranche de 15 ans ou de 20 ans).

Variations

- Lorsqu'il s'agit de déterminer les catégories d'âge qui conviennent à votre analyse sur les inégalités en santé, évaluez comment la prestation des soins de santé et des services sociaux de même que l'admissibilité et les avantages évoluent à mesure que la personne vieillit (p. ex. les enfants passent des services pédiatriques aux services aux adultes à 18 ans, l'assurance médicaments et les soins de la vue deviennent universellement accessibles dans plusieurs provinces et territoires à 65 ans).
- L'ICIS utilise souvent des catégories d'âge de 5 ans pour ses analyses et ses rapports. Des catégories plus vastes, par exemple de 10 ans ou de 15 ans, peuvent être créées en combinant plusieurs groupes d'âge, en respectant les limites des catégories de 5 ans. Ce sont souvent les données qui guident la catégorisation de l'âge. Par exemple, si la répartition des données selon des groupes d'âge de 5 ans ne révèle aucune variation au chapitre des inégalités, essayez une répartition élargie selon des groupes d'âge de 10 ans.





Principaux points à considérer

- Évaluez s'il est plus approprié de recourir à la **stratification selon l'âge** ou à la **normalisation selon l'âge**.
- La **stratification selon l'âge** est souvent réalisée pour cerner les inégalités liées à l'âge et en rendre compte.
- L'ICIS utilise la **normalisation selon l'âge** pour comparer les résultats d'un indicateur entre les populations et au fil du temps (voir *Mesurer les inégalités en santé : trousse d'outils* — [calcul des taux stratifiés et des mesures de l'inégalité : méthodologie et codes en SAS et en R](#)). En ce qui concerne les indicateurs normalisés selon l'âge, l'ICIS opte pour des groupes d'âge de 5 ans¹.

Comment puis-je accéder à des données sur l'âge?

L'âge en années est disponible dans toutes les bases de données de l'ICIS. Dans les rapports sur les patients pédiatriques, les unités d'âge sont parfois exprimées en mois (pour les patients âgés d'un mois à 2 ans) ou en jours (pour les patients de moins de 31 jours).

Le [répertoire des facteurs de stratification de l'équité](#) de l'ICIS est périodiquement actualisé afin de présenter tous les renseignements relatifs aux facteurs de stratification contenus dans les bases de données de l'ICIS et dans certaines bases de données de Statistique Canada.

Normes de Statistique Canada

[Âge de la personne](#), depuis le 22 mai 2007

Ressources connexes

Visitez notre [page sur les facteurs de stratification de l'équité](#) pour obtenir des conseils sur d'autres facteurs de stratification.

Historique des versions

Jun 2022	Mise à jour du texte et du format pour la fiche d'information.
Avril 2018	Diffusion de la définition initiale dans À la recherche de l'équité en santé : définition des facteurs de stratification servant à mesurer l'inégalité (PDF) .

Référence

1. Institut canadien d'information sur la santé. [Répertoire des indicateurs — notes méthodologiques générales des indicateurs cliniques](#). 2021.

Comment citer ce document :

Institut canadien d'information sur la santé. *Facteur de stratification de l'âge : conseils pour mesurer les inégalités en santé et présenter les résultats des analyses*. Ottawa, ON : ICIS; 2022